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木を植林すると、永遠に CO2 吸収量は増え続けるのですか？

森林のＣＯ2 吸収量を、別紙「いきいきエコ･フェア県民大会」資料（山口県森林計画課
作成）に示します。
グラフの通り、スギ、マツなどの針葉樹は３齢級(15 年)から４齢級(20 年)位がＣＯ2 吸

収のピークとなり、その後、吸収量が低下します。
広葉樹は、1齢級で早くもピークとなり、その後低下します。
このように樹木のＣＯ2吸収量が増え続けることはありません。

樹木のＣＯ2吸収について
樹木は、昼間、空気中のＣＯ2と根から吸収した水を光合成して、有機物を生産し、酸

素を放出します。夜間は、生産した有機物と空気中の酸素により、エネルギーを生産して、
生命活動を維持し、この時ＣＯ2を排出します。
樹木のＣＯ2 吸収量とは、光合成で吸収するＣＯ2 量から、夜間排出するＣＯ2 量を差

し引いた量です。従って、樹木のＣＯ2吸収量が多い時期は、活発に光合成がおこなわれ
るため、樹木は大きく成長し、成長が緩やかになると、ＣＯ2の吸収量は少なくなります。
別紙の資料は樹木の成長の速度を示しているといえます。
樹木のＣＯ2 吸収量は、昼間のＣＯ2 の吸収量も夜間のＣＯ2 排出量も実際に計量でき

ないので、樹木の成長量を測定し、計算によりＣＯ2量を求めます。

森林管理によるＣＯ2吸収量の算定方法

森林による CO2 吸収量（t-CO2/ha/年）＝森林面積×幹材積の成長量×容積密度
×炭素含有率×CO2 換算係数

・ 森林面積：森林管理が実施された森林面積（ha）
・ 幹材積の成長量：単位面積当たりの年間成長量(m3/ha/年)
・ 拡大係数：幹材積の成長量に枝や根の成長量を加算補正するための係数
・ 容積密度：成長量（材積）をバイオマス(乾燥重量)に換算するための係数（t/m3）
・ 炭素含有率：植林の乾燥重量に占める炭素比率であり、乾燥重量から炭素量へ

の換算に用いる（50％）
・ CO2 換算係数炭素量を CO2 に換算するための係数（44/12）

※その他広葉樹における係数
・拡大係数(20 年生以下)：1.4

(20 年生超) ：1.26
・容積密度：0.619t/m3
・炭素含有率：0.5
・CO2 換算係数：0.367

以 上

質 問 Q9

回 答 A9

整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-1 2010.6.11 匿 名 TEL

2

2



広葉樹の CO2 吸収量はどのくらい

広葉樹の CO2 吸収量は、下記の「樹種別･樹齢による CO2 吸収量推移」（樹種別･CO2 吸収量等の

算定表（山口県版）による）の通りです。

表は、1 アール 1 年間の広葉樹林が吸収する CO2 量を示しています。針葉樹の CO2 吸収量は、樹種に

より吸収量が示してありますが、広葉樹については、その他広葉樹となっており樹種別の吸収量を示した

数値ではありません。

理由として、広葉樹林は、植生が複雑であり、計量が困難であるためと思われます。

尚、農林水産省に、この件について問い合わせを致しましたが、上記の理由からか、回答は得られませ

んでした。

以 上

質 問 Q16

回 答 A16

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-2 2010.7.28 匿 名 直接

3

3



我が家は、薪焚きですが、CO2 は増加しますか？

結論から言えば、薪焚きにより排出する CO2 は、CO2 増加を増加させません。

理由は、植物由来の燃料（薪、木炭、バイオ燃料など）は、燃焼により CO2 を排出するものの、

再び植物が成長する過程で同量の CO2 を光合成により吸収するため、ライフサイクルを通して

みると、大気中の CO2 はプラス、マイナスゼロとなるため排出量にカウントしません。

このように二酸化炭素の発生と固定を平衡し、地球上の二酸化炭素を一定量に保つことを、

カーボン・ ニュートラルといいます。

従って、薪焚きは、カーボン・ニュートラルであり、CO2 は増加しません。

以上

質 問 Q50

回 答 A50

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-3 2010.11.7 匿名 直接

4

4



樹木は二酸化炭素を吸収し、酸素を排出するということは知っているのですが、二酸化炭素を排出

もしていると聞きました。それは本当ですか？

樹木も含め植物は、光合成により二酸化炭素を吸い込み酸素を吐き出す一方で、私たち人間と同じ

ように生きていくための呼吸もしていて、逆に酸素を吸い込み、二酸化炭素を吐き出しています。た

だし、光合成に使われる二酸化炭素量は呼吸から出る二酸化炭素量よりも多いので、差し引きすると

吸収していることになります。成長期の若い森林では、樹木は二酸化炭素をどんどん吸い込み大きく

なります。これに対して、成熟した森林になると、呼吸で吐き出す量がだんだん多くなり、吸収能力

は低下していきます。

以上

質 問 Q54

回 答 A54

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-4 2010.11.17 匿名 メール

5

5



CO2 を吸収するために、 森林は間伐した方がよいと聞きましたがなぜですか？

（独）森林総合研究所で行われた研究によると、過去に間伐された森林とまったく間伐しなかっ

た森林を同じ林齢で比較した場合、間伐した森林では、林内に残ってさらに生長を続けた樹木と

間伐された樹木を合わせた森林バイオマス（幹、枝葉、根の合計重量）が、間伐しなかった森林

の樹木の森林バイオマスより多い傾向があったとの報告があります。このことから、最終的な吸

収量は間伐をして間伐材を生産した方がより大きくなると考えられます。（間伐した樹木は、そ

のままではやがて腐朽して二酸化炭素として大気中に放出されますので、単に間伐するだけでは

なく、間伐材として利用する必要があります。

以上

質 問 Q55

回 答 A55

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-5 2010.11.17 匿名 メール

6

6



宇部市は街路樹が多いですが、街路樹は地球温暖化防止に役立ちますか？

街路樹なども森林の樹木と同じように二酸化炭素を有機物に変えて幹や枝などに蓄えますの

で、地球温暖化防止にも役立っています。しかし、これらの樹木は、安全面などにも配慮して、

ある程度の大きさまで生長すると剪定されて、それ以上は大きく生長させない場合が多いと考え

られます。このため、実際の吸収量は自然の中で生育する森林の樹木ほどは多くないと考えられ

ます。

以上

質 問 Q56

回 答 A56

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-6 2010.11.17 匿名 メール

7

7



針葉樹と広葉樹に CO2 吸収量で違いがあると聞きましたが、どちらが多く CO2 を吸収するの

でしょうか？

二酸化炭素を吸収する能力は若齢段階（林齢が 10 年～40 年程度）が最も活発で，広葉樹より

も針葉樹の方が大きいですが、50 年以上の成熟したものになりますと、あまり変わらなくなり

ます。また、広葉樹のブナは 60 年以上になると針葉樹のスギやヒノキよりも CO2 を吸収する

ようになります。人工林を上手に活用しながら森を育てていくことが CO2 を吸収することにな

ります。

詳しくは、以下のホームページをご覧下さい。

http://www.shinrin-ringyou.com/ondanka_boushi/jyouzuni_katuyou.php

http://detail.chiebukuro.yahoo.co.jp/qa/question_detail/q1312957938

http://www.shinrin-ringyou.com/carbon/carbon_n.php

以上

質 問 Q59

回 答 A59

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-7 2010.11.19 匿名 メール

8

8



薪ストーブは石油や石炭に比べて省エネになると思いますが、環境には良いのでしょうか？

また薪ストーブが排出する CO2 量はどのように計算するのですか？

薪が燃えるときに排出する CO2 の量は、薪が生きている木の状態の時に成長過程で吸収した

二酸化炭素の量とほぼ同量なので CO2 量は＋－ゼロとみなされます。これを「カーボンニュート

ラル」といいます。もともと植物は大気中の CO2 を光合成により成長したものなので、燃焼など

で CO2 が発生しても、実質的には大気中の CO2 を増加させないという考え方です。

こういった点から、薪ストーブは環境にやさしいといえます。

http://www.aso.ne.jp/~demo2/maki/web/maki/02.html
以上

質 問 Q60

回 答 A60

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-8 2010.11.19 匿名 メール

9

9



環境問題でよくウッドマイルという言葉を聞きますがそれは何ですか？

木材の輸入量が大きいほど、また輸送距離が長いほど、燃料の消費量が大きくなるため、環境

負荷も大きくなります。そこで、「輸入量×輸送距離」をウッドマイルズとして、環境負荷を表す

数値的な指標としています。木材輸入では、日本は他国と比べて桁違いに大きな環境負荷をかけ

ていて、米国の４倍、ドイツの 20 倍です。日本は世界有数の森林大国なので国産材を使えば環境

負荷はかなり小さくできますが、現状はわざわざ環境に負荷をかけて木材を輸入しています。

http://www.shinrin-ringyou.com/topics/wood_mileage.php
以上

質 問 Q61

回 答 A61

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-9 2010.11.19 匿名 メール

10

10



街路樹の落葉はどの様に処理するのですか?堆肥にはしないのですか?又、剪定した木の処理は

どうしているのですか?

市に問い合わせたところ、以下のような回答がありました。

(1) 街路樹の落葉の処理は、街路樹のある道路の掃除は、町内の方にお願いしており、集めた落葉

は焼却処理されます。

(2) 常磐公園などの樹木の落葉は、市が処理をしており、公園内で一部を堆肥に利用しています。

(3) 剪定した樹木は、業者が引き取り、破砕してチップとし、工場のバイオマス燃料として使用され

ます。

以上

質 問 Q64

回 答 A64

整理番号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

1-3-10 2010.11.26 匿名 直接

11

11



整 理 番 号 受 付 年 月 日 相 談 者 氏 名 相 談 手 段

１－3－11 2011 年 2 月 10 日 匿 名 直 接

日本で植樹するときは、「桜」に人気がありますが、桜は、花が咲きますが、それ以外の

時期は特に見どころがないどころか葉もすぐに枯れるし虫もつきやすく綺麗とは思いま

せん。宇部市でも、クスノキなどの常緑樹を中心に植えたらどうでしょう？こちらのほう

がよっぽど美しいです？

植樹を考える時、まず最初に考えることは、植えた木がその土地で育つかどうかという

ことでしょう。それを１ばんに考えると、元々その土地に生えていた樹木を植えるのが、

木を上手く育てる一番いい方法といえます。この考え方を実践しているのが現在ひろく行

われている「どんぐりの森」作りです。これはどんぐりなどの常緑広葉樹が、アジアモン

スーン地帯（インドタミール高原から日本列島におよぶ広大な地域）の本来の植生を形成

する樹木であり、そのため、あまり管理の手をかけずに森ができること、戦後の杉、ヒノ

キの植林の反省、また森林の保水力の復興という面から盛んにおこなわれています。（近

隣の例として北九州市の新日鉄八幡工場の工場林があります）

クスノキは、日本古代の森林を形成していた常緑広葉樹なので、植樹種としてよく適合

しています。（実際、公園林として多く植樹されています）

ただ、クスノキは常緑樹であるため、夏に陽射しはさえぎりますが、冬は日光を遮断して

周囲が暗くなります。また巨木になるため、街路樹や公園林などの都市林として植樹する

場合に制約があります。

都市林は、街にすむ人が毎日眼にする樹木ですから、眼を楽しませてくれる必要があり

ます。又、夏には陽射しを遮り、冬には日光を透すほうが生活しやすいこともあり、一般

的に街路樹には落葉樹が多く使われるようです。（プラタナス、ケヤキ、イチョウなど）

問題の桜は、春の花見と若葉、秋の紅葉、樹形の美しさなど見所の多い木です。それは

和歌に詠われ（西行など）、絵にも描かれてきた（横山大観など）ことでもわかります。

でも、管理が悪いと害虫が発生して困ったことになりますが。

先に述べた、どんぐりの森は、30 種類以上もの木を混雑して植えます。その中で互いが

競いながら成長して森をつくるそうです。多様性による変化が森の美しさをつくるように

思います。都市林も季節毎に変化する様々な樹種（常葉樹も含む）を配置することで、住

民の心を癒す豊かな環境が生まれるのではないでしょうか。

以 上

質 問 Q110

回 答 A110

12

12




